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теория и практика эффективного 
администрирования».

В этом году свои инновационные 
идеи представила 41 лучшая школа 
из разных регионов страны.

Коллективы участвующих об-
разовательных организаций пода-
вали на конкурс видеопрезентации 
своих проектов по таким направле-
ниям, как формирование открытой 
образовательной среды, соответ-
ствие приоритетным направлени-
ям развития страны, создание со-
временной инфраструктуры, работа 
с талантливыми детьми, формирова-
ние внутришкольной системы про-
фессионального роста и создание 
эффективных механизмов управле-
ния и оценки качества образования.  
Победителей определяли 118 экс-
пертов, в числе которых преподава-
тели РГПУ им. А. И. Герцена.

Главный редактор журнала 
«Управление качеством образования: 
теория и практика эффективного  
администрирования» Игорь Ткачёв 
отметил, что цель конкурса — не 
просто выявить лучших, а усовер-
шенствовать систему образования 
по всей стране благодаря обмену 
опытом между образовательными 
организациями.

В число лауреатов конкурса вошли 
пять школ — из Санкт-Петербурга,  

>>>ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Коми-
тета по молодёжной политике 
Правительства Санкт-Петер-
бурга Богдан Заставный посе-
тил Герценовский университет, 
чтобы встретиться с активны-
ми студентами. На встречу при-
шли члены Совета обучающихся, 
председатели студенческих со-
ветов факультетов и представи-
тели молодёжных объединений.  
Учащиеся задавали вопросы 

о возможностях для реализации некоммерческих проектов, работе  
национальной лиги студенческих клубов и о многом другом. Богдан Застав-
ный подробно ответил на каждый из них и подчеркнул, что Комитет всегда  
открыт для сотрудничества с активной молодёжью.

>>>ВЕСНА — время обновления 
и творческих экспериментов! 
Поэтому в канун Международ-
ного женского дня фольклор-
ный театр-студия института на-
родов Севера «Северное сияние» 
решил порадовать свою аудито-
рию новой вокальной програм-
мой. Артисты впервые попробо-
вали себя в жанре музыкального  
театра. А для первокурсников, 
присоединившихся к театру толь-

ко в этом году, выступление стало успешным дебютом. Зрители, среди ко-
торых были преподаватели и студенты университета, насладились про-
звучавшими со сцены произведениями М. И. Глинки, Ж. Оффенбаха,  
Ф. Шуберта, а также русскими и финскими народными песнями.

>>>В ЭТОМ году исполняется 310 лет 
со дня рождения великого учёного  
М. В. Ломоносова. А поскольку од-
ной из наук, в развитие которых он 
внёс неоценимый вклад, является 
химия, преподаватели и студенты 
факультета химии не могли не уде-
лить внимание этому событию. 
Именно ко дню рождения рефор-
матора науки была приурочена 
конференция «Химия и химиче-
ское образование XXI века». 

На пленарном заседании прозвучали сообщения, посвящённые деятель-
ности М. В. Ломоносова, а также новым методам в химии. Наглядно про-
демонстрировать результаты своих исследований участникам позволили 
стендовые доклады.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РОСТ

ДИАЛОГ НА РАВНЫХ
КРАТКО О ВАЖНОМ

В ВЕСНУ — С МУЗЫКОЙ К ЮБИЛЕЮ ЛОМОНОСОВА

ЛИЧНОСТЬ

Геннадий Алексеевич Бордовский день своего 80-летия встретил вместе с Герценовским университетом, 
которому отдал более полувека — от студенческой скамьи физического факультета до кресла ректора, 
а затем президента. Ровно четверть века в сложные годы (с 1986 по 2011 гг.) он возглавлял старейший 
педагогический вуз страны, достойно сохранив основную миссию и преумножив его наследие, и уже 
десятилетие является его президентом. Все годы работы в университете Геннадий Алексеевич верно 
служит науке и преподаванию.

— Геннадий Алексеевич, бо-
лее герценовского человека, чем 
Вы, трудно представить. Вся 
Ваша жизнь связана с универ-
ситетом, он менялся на Ваших 
глазах. Почему в своё время  
выбор пал именно на педагоги-
ческий?

— Действительно, оказалось, 
что жизнь нашего вуза проходит 
на моих глазах уже более 62 лет. 
По реалиям конца 1950-х годов 
после окончания сельской шко-
лы я мог поступить или в сельско- 
хозяйственный, или в педагоги-
ческий институт. Об этой ситу-
ации как раз написано в первой 
части моих жизненных размышле-
ний. Я выбрал педагогический, по-
скольку вырос в учительской семье 
и работа педагога была мне бли-
же, чем, скажем, агронома. Кро-
ме того, в педвузе имелся физический 
факультет, а заниматься физи-
кой было моей мечтой. В Герценов-
ский институт я попал по жребию 
судьбы, в том числе и потому, что 
отец был защитником блокадного 
Ленинграда, и этот город в нашей 
семье воспринимался очень близ-
ко. Я прекрасно помню, каким был 
вуз того времени, — и тогда он был 
не менее притягательным, чем сей-
час.

— Какие достижения на по-
сту ректора, а затем — прези-
дента РГПУ им. А. И. Герцена Вы 
считаете самыми значимыми для 
университета?

ПО ЖРЕБИЮ 
СУДЬБЫ —  
И НА ВСЮ 
ЖИЗНЬ

— За время работы ректо-
ром в вузе произошли достаточно  
серьёзные изменения. Если сказать 
коротко, то из хорошего педагоги-
ческого института он превратился 
в один из ведущих многопрофильных 
университетов страны (в 2010 году 
в российском рейтинге университе-
тов занимал 5−6 место). Из «Ленин-
градского» он вырос в «Российский» 
и получил статус национального до-
стояния страны. Университет прио- 
брёл международный авторитет. 
У нас была открыта первая на тот мо-
мент и долгое время единственная 
кафедра ЮНЕСКО по педагоги-
ческому направлению. Совместно 
с Организацией Объединенных 
Наций и при поддержке Министер-
ства иностранных дел России была 
открыта Высшая школа перевода, 
выпускающая специалистов ми-
рового уровня. На базе универси-
тета ещё в начале 1990-х годов было 
создано учебно-методическое объ-
единение педвузов Российской Фе-
дерации. Этот список можно про-
должить и дальше. Предпочитаю, 
чтобы о моих достижениях на долж-
ности президента говорил кто-то  
другой. Я ещё работаю на этом месте 
и не хочу хвалить сам себя.

— Вы являетесь создателем 
двух научных школ: в области 
физики высокоомных полупро-
водников и в области высшего 
профессионального образования. 
Что повлияло на формирование 
Ваших научных интересов?

— На формирование моих научных 
интересов как физика повлиял мой 
научный руководитель профессор  
Валерий Александрович Извозчи-
ков — человек с очень большим науч-
ным кругозором. Он продолжал тради-
ции своего наставника — профессора  
М. С. Космана. Заниматься научны-
ми проблемами высшего образова-
ния заставили перестройка и нераз-
бериха 90-х годов. Надо было самому 
искать решения и выбирать направ-
ления развития вуза. Хорошо, что 
в те годы нашлось много сторонни-
ков, без которых ничего бы сделать 
не удалось.

— У каждого педагога с много-
летним стажем есть ученики, успех 
которых он может считать и своим 
успехом, поскольку внёс в их профес-
сиональное становление значитель-
ный вклад. Какими достижениями 
Ваших студентов, аспирантов и по-
следователей Вы гордитесь?

— Да, каждый педагог ценит сво-
их учеников и гордится их успехами. 
Среди моих учеников есть немало лю-
дей, известных своим вкладом в науку 
и развитие вуза. Назову хотя бы мно-
голетнего декана физического факуль-
тета Н. И. Анисимову, наших профес-
соров Р. А. Кастро и В. Т. Аванесяна. 
Многие из моих учеников успеш-
но работают в разных городах стра-
ны и за рубежом, в том числе в Аф-
ганистане, США и ФРГ. Горжусь, что 
у многих моих учеников есть уже свои 
успешные воспитанники.

— Обращаясь к сегодняшним 
абитуриентам, что бы Вы сказа-
ли о Герценовском университете?

— Тем, кто сегодня задумывает-
ся, где и чему учиться, скажу одно. 
Если Вы творческий человек, кото-
рый стремится к взаимодействию 
с другими людьми, выбирайте Гер-
ценовский университет — не оши-
бётесь. Это вуз с огромным потен-
циалом развития своих студентов.

— Что, исходя из своего профес-
сионального и жизненного опыта, 
Вы могли бы посоветовать моло-
дым учёным?

— Молодым учёным хочу поже-
лать не останавливаться на достиг-
нутом, всегда видеть проблемы, ко-
торые требуют своего решения. Хочу 
пожелать не рассматривать науку 
как средство для зарабатывания де-
нег и заниматься наукой потому, что 
не можете не заниматься, не можете 
не идти в неизвестность.

Редакция газеты 
«Педагогические вести» поздравляет  

Геннадия Алексеевича с юбилеем, 
благодарит за многолетнее 

сотрудничество и желает  
крепкого здоровья!

Материал подготовили
АЛЕКСАНДРА ПОПОВА,
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,
корреспонденты «ПВ» 

Материал подготовлен ЕЛЕНОЙ НОВОСЕЛЬЦЕВОЙ, АННОЙ СМИРНОВОЙ, корреспондентами «ПВ» 

СОВРЕМЕННЫЙ педагог не только умеет отвечать на любые вы-
зовы времени, но и уверенно смотрит в завтрашний день, ведь бу-
дущее зависит именно от него. Это доказали участники конкурса 
«Учитель будущего», одного из проектов платформы «Россия — 
страна возможностей». 

Финал конкурса стартовал 16 марта в Санкт-Петербургском го-
родском Дворце творчества юных. 

Посетила церемонию и делегация Герценовского университета. 
Её возглавили проректор по воспитательной работе Сергей Махов 
и начальник управления развитием воспитательной деятельности 
Раиса Богданова, вошедшая в состав экспертного совета конкурса.

Параллельно с основной программой для практикующих учите-
лей прошёл конкурс «Учитель будущего. Студенты», в финал кото-
рого вышла студентка института дефектологического образования 
и реабилитации РГПУ им. А. И. Герцена Татьяна Кутепова. В конце 
апреля девушка отправится в образовательный центр «Сириус»,  
где поборется за звание победителя с другими финалистами.

КУЛЬТУРЫ и языки коренных малочисленных народов — это 
значимая часть культуры России. Сохранять их — значит делать 
вклад в сохранение истории страны. Студенты и преподаватели ин-
ститута народов Севера Герценовского университета понимают это, 
как никто другой. Именно поэтому Международный день родных 
языков они решили отметить, написав Этнодиктант. 

Этнодиктант проходит уже второй год подряд. Написать его мо-
гут не только студенты, но и все заинтересованные в сохранении 
и развитии родного языка. Площадкой для его проведения стала 
Президентская библиотека им. Б. Н. Ельцина. Также поучаство-
вать в диктанте можно было дистанционно, что позволило значи-
тельно расширить его географию — участниками стали жители 
Севера, Сибири и Дальнего Востока и даже Финляндии. Неудиви-
тельно, что написать диктант нашлось столько желающих, ведь  
организаторы выбрали интересную тему — «Сказки моего народа».

БУДУЩЕЕ ЗА УЧИТЕЛЯМИ

ОТ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА  
ДО СИБИРИ

В РАМКАХ Петербургского международного образователь-
ного форума в историческом парке «Россия — моя история» про-
шёл фестиваль профессиональной навигации для школьников 
«ПрофСтарт». Эксперты из РГПУ им. А. И. Герцена рассказыва-
ли школьникам о миссии современного учителя на площадке  
«Социальный город». 

В мероприятиях фестиваля приняли участие 67 студентов-пред-
ставителей 10 факультетов и институтов Герценовского университета.

Центральным событием фестиваля стало подписание соглаше-
ний между Правительством Санкт-Петербурга в лице губернатора  
Александра Беглова и ведущими петербургскими вузами, в том 
числе и Герценовским университетом, об организации системы 
профессиональной навигации для школьников и реализации про-
екта по созданию профильных классов (школ) в общеобразователь-
ных организациях города.

Ректор Герценовского университета Сергей Богданов отметил, 
что после подписания соглашения с городом РГПУ им. А. И. Герцена 
начнёт программу открытия психолого-педагогических классов, 
параллельно будет вестись работа по созданию базовых школ.  
«Сегодня мы сделали очень важный шаг навстречу городу и миру», — 
поделился Сергей Игоревич.

«ПРОФСТАРТ» ДАН

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА СМИРНОВА, ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ, 
корреспонденты «ПВ»

Петербургский международный 
образовательный форум — одно из самых 
масштабных событий в сфере образования 
с 2010 года. Герценовский университет 
всегда принимает в нём активное участие. 
Исключением не стал и этот год —  
в университете в рамках форума прошло 
несколько мероприятий, наиболее 
масштабным из которых стала олимпиада 
молодых учителей «Профессиональные 
перспективы».

ПРОСВЕЩЕНИЕ — 
ОСНОВА РАЗВИТИЯ 
ОБЩЕСТВА

ПРИОБРЕТЯ международный статус в 2017 году, ПМОФ вы-
шел на мировой уровень, и теперь в нём принимают участие 

представители других стран, пусть в этом году и дистан-
ционно. Традиция проведения Герценовской педагоги-

ческой олимпиады зародилась задолго до проведе-
ния первого форума.

«Образование в цифре» — такой стала  
тема олимпиады «Профессинальные  

«На мастер-классе я рассказывала о возможностях использования цифро-
вых технологий в рамках художественно-творческих занятий — занятий по декоративной  
живописи. Я как педагог пользуюсь редактором Adobe Photoshop, он позволяет корректи-
ровать и наглядно, языком рисунка объяснять студенту, что делать с его работой. 

Мне кажется, что, во-первых, олимпиада — это очень хорошая площадка, на которой люди  
делятся своим опытом. Во-вторых, это отличный повод для саморазвития и самообучения. Любая 
соревновательная деятельность позволяет раскрыть тот уникальный творческий потенциал, кото-
рый есть в каждом. Появляются новые идеи, новые методы преподавания».

«Таймлайны и интерактивные карты — это ресурсы, довольно хорошо извест-
ные, но, как показала практика, используемые не очень активно или чаще используе-

мые так же, как обычная инфографика. А на самом деле они позволяют создавать полно-
ценные учебные модули. Мы сразу же можем добавить туда весь необходимый материал — 
видео, аудио, ссылки — и ребёнку не нужно «скакать» по разным платформам. Эти ресурсы позво-
ляют давать материал, во-первых, наглядно, во-вторых, сразу же использовать разный тип контен-
та, не нарушая единство повествования; а за счёт того, что мы можем туда интегрировать ссылки, 
мы можем обеспечить разный уровень освоения материала».

перспективы» в этом году. Почти 
все мероприятия в рамках олим- 
пиады проводились онлайн. Транс-
ляция церемонии открытия велась 
из Павловского зала — участников 
приветствовали ректор Герценов-
ского университета Сергей Богда-
нов, директор института педагогики 
Светлана Писарева и заведующая ка-
федрой дидактики Елена Пискунова.

Образовательную програм-
му «Педагогическая мозаика» для 
участников подготовили веду-
щие преподаватели Герценовско-
го университета. В духе времени  
мастер-классы проводились в Zoom 
и знакомили слушателей c различ-
ными инструментами, которые мо-
гут облегчить и разнообразить дис-
танционное обучение.

Молодым учителям, вышедшим 
в финал олимпиады, предстояло 
пройти четыре испытания, в ко-
торых они должны были проявить 
свои знания педагогических мето-
дик и истории педагогики, а также 
умение работать в команде. 

В первом конкурсе участ-
никам было необходимо приду-
мать пять основных правил работы 
с детьми поколения α. Что это за по-
коление, пояснила член оргкомите-
та, доцент кафедры дидактики Ека-
терина Бессонова: «Мы уже знаем 
основные характеристики поколе-
ния Z, а поколение α достаточно не-
однозначно. Кто-то считает, что оно 
ещё не родилось, кто-то говорит, что 
это те дети, которые уже родились 
после 2010 года и активно влияют 
на общество. Но в любом случае, оно 
ещё не изучено достаточно ни педа-
гогами, ни психологами».

Поскольку институту педаго-
гики Герценовского университе-
та в этом году исполняется 100 лет, 
задания одного из конкурсов были 
связаны с наследием выдающихся 
педагогов прошлого. Участникам 
предстояло выяснить, насколько 
актуальны идеи классиков педаго-
гики сегодня.

Помимо олимпиады, герценов-
цы приняли участие и в других 
событиях в рамках форума. Так,  
23 марта на онлайн-площадке  
«Гостиная Штоля» прошла дискус-
сия «Персонификация образова-
ния: педагогические эффекты и ри-
ски», в которой приняли участие 
специалисты института педагогики  
РГПУ им. А. И. Герцена. 

А в Мариинском зале состоя-
лось награждение представителей 
школ, ставших лауреатами конкурса 
«Школы — лидеры качества обра-
зования», организаторами которого 
являются Герценовский универси-
тет и научно-методический журнал 
«Управление качеством образования:  

АННА ВЕКСЛЕР,  
и. о. заведующей кафедрой декоративного искусства и дизайна

ОЛЬГА ЯНУТШ,  
доцент кафедры теории и истории культуры

Ставрополя, Грозного, а также 
из Брянской и Пензенской областей. 

Победителей поздравили пред-
седатель экспертного совета по во-
просам здоровья и физического 
воспитания обучающихся при Ко-
митете Государственной думы по об-
разованию и науке Пётр Казанский, 
заместитель председателя Коми-
тета по образованию Санкт-Петер-
бурга Михаил Пучков. В церемо-
нии награждения принял участие 
заместитель министра образова-
ния и науки Чеченской Республики 
Ахмед Усманов. Заместитель рек-
тора по развитию сотрудничества 
в области педагогического образо-
вания Герценовского университета 
Ирина Кондракова отметила, что 
в планах у организаторов — собрать 
на одной площадке представителей 
школ-лауреатов разных лет.

Для коллективов школ, ставших 
лауреатами конкурса, эта победа — 
очень важное достижение. Замести-
тель директора гимназии № 3 города 
Ставрополя Лилиана Ерицян расска-
зала: «Эта награда лично для меня — 
невероятное счастье. Это действи-
тельно здорово — быть лучшим 
в своём регионе и одним из лучших 
в стране. Я очень рада и за себя как 
за профессионала, и за нашу школу».

Своим участникам форум при-
нёс яркие впечатления и новые идеи.


